



## IRI-Colombia prepara un diálogo político de alto nivel, por la vida de la Amazonía



Fernando Fierro, miembro de la Unidad Técnica Legislativa del senador Julio Estrada.



Harold Rincón Ipuchima, asesor del senador Julio Estrada.



Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia.

En alianza con la Comisión Accidental de Bosques y Cambio Climático del Senado, presidida por el honorable senador Julio Estrada Cordero; la Comisión Accidental de Bosques y Cambio Climático de la Cámara de Representantes, liderada por la honorable representante Julia Miranda; y la Fundación para la Conservación y el Desarrollo Sostenible (FCDS), la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales (IRI-Colombia) llevará a cabo el Foro Político “Congresistas por la Vida de la Amazonía” el próximo 12 de junio de 2025 en el Congreso de la República.

El pasado 23 de abril, los equipos de IRI-Colombia y del parlamentario llevaron a cabo una reunión estratégica de planificación, con el propósito de abordar todos los detalles de este importante encuentro político y formativo, que busca reunir muchas voces

y pensamientos diversos identificar rutas de acción orientadas a la protección de vida, la Amazonía y los pueblos indígenas.

“Congresistas por la Vida de la Amazonía” se realizará en el marco de la celebración del Día Mundial del Medio Ambiente y será el escenario de un diálogo político de alto nivel entre el Congreso de la República, los pueblos indígenas, la comunidad científica y los actores sociales, en el cual se examinarán las amenazas que enfrenta la Amazonía colombiana, se analizarán los desafíos en la implementación de políticas públicas para su protección biocultural y se impulsará una agenda legislativa que sitúe a la Amazonía y sus pueblos como prioridad nacional.

Adicionalmente, la Iniciativa propone que congresistas, pueblos indígenas, líderes religiosos, científicos y organizaciones de la sociedad civil suscriban la “Declaración por la Vida de la Amazonía”, como una expresión de voluntad ética de actuar para el cuidado de la vida en el Amazonas.



## Francisco, el Papa de la Amazonía y de la casa común

El pasado 21 de abril el mundo recibió la triste noticia del fallecimiento del Papa Francisco, un líder espiritual que trascendió fronteras geográficas, religiosas y generacionales. En honor al Santo Padre, la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales en Colombia gestionó la publicación de la columna editorial “Francisco: el Papa de la Amazonía y de la casa común”, publicada en el diario nacional El Espectador y firmada por monseñor Francisco Duque, obispo de la iglesia Anglicana de Colombia.

“Desde la publicación de la encíclica Laudato Si’, en 2015, el papa Francisco iluminó el camino de la conciencia ecológica global. Con un lenguaje valiente y comprometido, denunció las causas estructurales del colapso ambiental, el extractivismo sin límites, la injusticia climática y la indiferencia ante el sufrimiento de las comunidades más vulnerables, en

Foto: tomada de la Conferencia Episcopal Española.



especial las que habitan los pulmones del mundo: los bosques tropicales y, en particular, la Amazonía”, señala en la columna el líder religioso, también presidente del Consejo Interreligioso de Colombia, organización que forma parte del Consejo Asesor de IRI-Colombia.





## IRI-Colombia capacitó a 111 líderes de Guaviare



El proceso de formación de los capítulos locales en San José del Guaviare y El Retorno reunió a casi 80 líderes.



La jornada se llevó a cabo el 1 de abril, en el Auditorio Facredig de San José del Guaviare.

Líderes religiosos, presidentes de juntas de acción, autoridades indígenas, docentes y rectores de colegios, consejeros territoriales de planeación y representantes de las autoridades locales, participaron en las jornadas de formación que IRI-Colombia realizó en San José del Guaviare (1 de abril) y Calamar (3 de abril), dirigidas a los integrantes de sus capítulos locales en San José del Guaviare, El Capricho, Charras Boquerón, El Retorno, La Libertad, El Unilla, Calamar, Argelia e Itilla.

Las jornadas contaron con la participación de 111 líderes, entre ellos, el alcalde de Calamar, Farid Camilo Castaño, quien se refirió a los retos del municipio en materia ambiental y de protección de bosques. “Si la situación de Caño Gravilla continúa avanzando, será la entrada directa de la deforestación al parque Chiribiquete”, señaló el mandatario.

Incidencia política para la protección de la Amazonía, fue el tema central de estas sesiones pedagógicas, que incluyeron un taller sobre incidencia política dictado por el politólogo y experto en este tema, José Adolfo Castañeda, en el que los líderes aprendieron los conceptos básicos y las etapas de planeación de un proyecto de incidencia.

En la segunda parte de las sesiones, los líderes de los capítulos locales participaron en un taller práctico. Reunidos en grupos, formularon un proyecto de incidencia para la protección de los bosques guaviarenses, con objetivos, estrategia de implementación, indicadores y plan de comunicaciones.

Como resultado de estos talleres, los líderes se comprometieron a adelantar procesos de incidencia para la recuperación de áreas degradadas, mediante la siembra y monitoreo de especies vegetales nativas; concientizar y sensibilizar sobre la importancia de la reforestación y su impacto en el medio ambiente, mediante campañas de comunicación radiales; fomentar la participación de la comunidad en la restauración de los ecosistemas y promover la educación ambiental, a



El politólogo José Adolfo Castañeda fue el encargado de dictar el taller de incidencia política.



35 personas participaron en la jornada de formación de Calamar.



Los líderes de San José del Guaviare y El Retorno participaron en un taller práctico para la formulación de un proceso de incidencia.



El proceso de formación de Calamar se realizó en el Centro Cultural del Municipio.



Rohymand Garcés Reina, exalcalde de Calamar y miembro del capítulo local en este municipio.



través de la socialización con escuelas y colegios; hacer seguimiento a los lugares amenazados por la deforestación y recuperar las fuentes hídricas en la Serranía de la Lindosa, mediante la identificación de especies endémicas y la creación de viveros comunitarios; y concientizar sobre la importancia del territorio y el cuidado de las rondas hídricas, a través de la documentación de los árboles nativos, entre otros.

Para finalizar, con el objetivo de vincularlos a la formulación de la campaña “Sin bosques no hay futuro” que prepara la Iniciativa, los líderes religiosos y demás integrantes de los capítulos locales de IRI-Colombia participaron en un ejercicio colectivo de reflexión sobre los valores y desafíos de la Amazonía que debería conocer el resto del país. Este ejercicio permite aprovechar sus conocimientos sobre su entorno, sus problemas ambientales y culturales, como elementos poderosos a la hora de crear mensajes publicitarios relevantes, que acerquen al público a la Amazonía.



Farid Camilo Castaño, alcalde de Calamar.



Blanca Lucía Echeverry, coordinadora de IRI-Colombia, y el pastor William Porras, coordinador de los capítulos en San José del Guaviare.

## Los líderes religiosos de Putumayo y Guaviare avanzan con sus planes de acción pastoral ambiental

**D**urante los meses de marzo y abril, la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales (IRI-Colombia) realizó una serie de reuniones estratégicas con los líderes religiosos de los capítulos locales IRI-Puerto Guzmán, IRI-Orito, IRI-San José del Guaviare e IRI-El Retorno, con el propósito de hacer seguimiento a sus planes de acción pastoral ambiental y planificar dos actividades públicas conjuntas en cada municipio.

Estas acciones buscan constituirse en hitos espirituales, sociales y de incidencia política que, desde los territorios, visibilizarán el compromiso ético y espiritual de las comunidades de fe con la protección de la Amazonía y los bosques tropicales. A través de estas iniciativas, se fortalece la voz pública de los líderes religiosos frente a la crisis de deforestación y el cambio climático.

Las actividades contarán con la participación de alcaldes y gobernadores, quienes serán invitados a dialogar con las comunidades de fe sobre los avances de sus administraciones en materia de protección forestal, lucha contra la deforestación, acción climática y, en general, cuidado de la creación.

Entre las acciones previstas por los capítulos locales se encuentran: jornadas interreligiosas simultáneas en los 42 capítulos locales en la Amazonía; declaratorias municipales de emergencia climática y ambiental; celebraciones litúrgicas temáticas mensuales en todas las iglesias del territorio; marchas y vigilias interreligiosas frente a entidades públicas; caravanas interreligiosas por la vida y el territorio; espacios culturales, artísticos y espirituales que integren a comunidades indígenas, campesinas y afrodescendientes en torno a la protección del territorio; jornadas pedagógicas en colegios, templos y centros comunitarios con contenidos sobre Laudato Si', defensa del agua, justicia climática y espiritualidad ecológica.

Estas actividades permitirán a las comunidades de fe reafirmar su papel como actores fundamentales en la defensa de la Amazonía y la construcción de una ética del cuidado que articule lo espiritual, lo social y lo ambiental.



Reunión con los líderes religiosos de los capítulos locales en Orito.



Reunión con los líderes religiosos de los capítulos locales de San José del Guaviare y El Retorno.

## En reunión con su Consejo Asesor, IRI-Colombia proyecta nuevas acciones estratégicas para proteger la Amazonía

El Consejo Interreligioso de Colombia, el Consejo Mundial de Iglesias, la Red Eclesial Panamazónica (REPAM Colombia), la Confederación Evangélica de Colombia (CEDECOL), la Iglesia Bautista de Colombia, la Organización Nacional Indígena de Colombia (ONIC), la Organización Nacional de los Pueblos Indígenas de la Amazonía Colombiana (OPIAC), la Embajada del Reino de Noruega, el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), Rainforest Foundation Norway (RFN), la Fundación Gaia Amazonas y DeJusticia participaron activamente en la reunión cuatrimestral del Consejo Asesor de IRI-Colombia, donde ratificaron su voluntad de articular esfuerzos para la protección de los bosques tropicales amazónicos y la defensa de los derechos de los pueblos indígenas, así como de las comunidades campesinas y afrodescendientes que habitan la región.

Durante el encuentro, celebrado el pasado 30 de abril en el Hotel Radisson de Bogotá, la Iniciativa presentó los avances más relevantes en la implementación de su Plan de Acción 2025, destacando el trabajo territorial con los 42 capítulos locales, así como las estrategias desarrolladas en materia de formación, incidencia política y comunicaciones.

Asimismo, socializó la programación del siguiente cuatrimestre, que contempla acciones clave como las jornadas de inmersión científica en Bogotá, la realización del Foro Político “Congresistas por la Vida de la Amazonía” en el Congreso de la República, y la instalación del capítulo local IRI-Bogotá, entre otras actividades orientadas



De izquierda a derecha: Carlos Lozano, de IRI-Colombia; Herney Zuluaga, Alejandra Hermida, David Flórez, monseñor Francisco Duque, reverenda Lyda Arias, pastor Eduardo Gómez, Mauricio Holguín, Gabriel Pérez, Blanca Lucía Echeverry, Natalia Escobar, pastor Édgar Castaño, Juan Felipe Suárez y Silje Marie Haugland.

a fortalecer el papel de las comunidades de fe en la defensa de los bosques tropicales.

Además de conocer de los avances de IRI-Colombia, los miembros del Consejo Asesor realizaron valiosos aportes estratégicos que permitirán impulsar el alcance de actividades de la Iniciativa y consolidar los objetivos establecidos para el presente año.

La sesión contó con la participación de los representantes de las organizaciones que integran el Consejo Asesor, entre ellos Monseñor Francisco Duque, obispo de la Iglesia Anglicana y presidente del Consejo Interreligioso de Colombia; la pastora Lyda Elena Arias y Gabriel Pérez, de CEDECOL; Juan Felipe Martínez, de REPAM Colombia; la reverenda Vilma Yáñez, del Consejo Mundial de Iglesias; el pastor Édgar Castaño, de la Iglesia Bautista; Herney Zuluaga, de la ONIC; Mauricio Holguín, de OPIAC; Silje Marie Haugland, de la Embajada de Noruega; Mauricio Bedoya, del PNUMA; David Ricardo Flórez, de RFN; Natalia Escobar, de DeJusticia; y Juan Felipe Suárez, de la Fundación Gaia Amazonas. También participó el pastor Eduardo Gómez, Comisionado para la Libertad Religiosa en las Américas por la Organización de Estados Americanos (OEA).

El balance final de la jornada evidencia el compromiso colectivo de todos los actores convocados por IRI-Colombia y su voluntad de seguir articulando esfuerzos para enfrentar, desde una visión ética y espiritual, la crisis de la deforestación y el cambio climático en la Amazonía.



Silje Marie Haugland, consejera de Clima y Bosque, de la Embajada del Reino de Noruega.



Mauricio Bedoya, asesor senior sobre Asuntos Medioambientales del PNUMA.



Pastor Vilma Yáñez, miembro del comité central del Consejo Mundial de Iglesias.

Juan Felipe Martínez, Secretario Ejecutivo de REPAM Colombia.

